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大學畢業四十年 
 

黃文璋 

我們是民國 61 年進台大數學系，65 年畢業，畢業至今

整整 40 年。大學唸了 4 年，數學系的老師，通常當人毫不

手軟。大夥在煎熬下，每學期都感覺很長，好不容易度過 4
年。40 年是 4 年的 10 倍，沒想到畢業至今，已度過 10 個大

學的歲月了。我們成長在 8 年抗戰剛結束不久，從小對抗戰

時，人民的流離顛沛，耳熟能詳。在那物質不豐的年代，深

刻了解上一代在抗戰時，日子過得更苦。8 年是多麼漫長！

但我們畢業已 5 個 8 年了。“蘇武牧羊＂是首我們幼時常唱

的歌： 

蘇武牧羊北海邊，雪地又冰天，羈留十九年。

渴飲雪，飢吞氈，野幕夜孤眠。心存漢社稷，夢想

舊家山…。 

我們出生前沒幾年，有 1 百多萬軍民，隨著國民政府撤退到

台灣。由“夢想舊家山＂的歌詞，便知這種歌，是我們那個

時代所流行的。我們 18 歲進大學，彼時尚不曾見過雪。居

然有人能在雪地待 19 年，真是天長地久。如今畢業 40 年，

兩個 19 年都不止了。“青春舞曲＂是大學團康時常唱的： 

太陽下山明朝依舊爬上來，花兒謝了明年還是

一樣的開。我的青春一去無影蹤，我的青春小鳥一
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去不回來，…。 

這首歌受歡迎，是因邊唱還能邊慨嘆時光一去不復還。我們

大學時，便老氣橫秋地認為青春已逝。結果 4 年、8 年、19
年，往昔以為很長的時間，沒一個能比，轉眼 40 年就過去

了，我們的青春小鳥真的不回來了。 

幼時常聽長輩說當年如何如何，總想都那麼久了，怎還

能記得如此清楚？輪到我們自己，雖已過了 40 年，大學時

的很多情景，印象仍一直很鮮明，彷彿才是昨天的事。大一

新生訓練時，系主任楊維哲教授，主動告訴我們，大學多唸

幾年沒什麼，他本來保送醫學系，讀了 3 年，重考進數學系。

那時資訊不發達，高中時對各大學及各學系，可說都沒什麼

概念。會進數學系，有些是的確愛好數學，有些則是剛好考

進來。而也有些原本熱愛，卻被折磨的跟數學緣盡情了。一

年後有同學順利轉系或重考離開了，有些則繼續等待機會。

有位同學原本就是重考進我們班，之後，每年都申請轉系且

重考。轉系都不成，重考都能進台大，但都不是他想要的系。

跟大夥同學 4 年，終於在我們畢業那年暑假，考上台大工學

院的某學系，再花 4 年，因那時並沒有學分抵免的制度。為

了一張大學文憑，共花了 9 年。有位同學大二時，決定重考

醫學系。他得自修生物，因醫學系屬丙組，理工學系屬甲組，

那時不能跨考，高中時甲組並不唸生物。以前是考前填志

願，為了展示決心，他只填台大醫學系一個志願。結果破釜

沉舟無效，差了 6 分。很可惜，因除台大醫學系外，其他什

麼系都能上。第三年改考社會組，加唸史地。果真三而竭，
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上了東吳大學商學院。早知如此，前一年似乎該多填幾個

系。那時轉系困難，聯考限制多，一切都很僵化，我們有事

也不太找父母商量。能上台大，親友都與有榮焉，以為你自

此有路透長安，坦坦平平一直看。故豈可顯得對於未來徬徨

無助？少見媽寶，大部分的同學，都靠自己東奔西撞。 

班上仍不少沒有轉系，且沒有重考念頭者，就安安分分

地待在數學系。數學系有前後相鄰的兩棟建築，就在醉月湖

畔。舊數學館有 3 層，老師研究室都在那裡，還有幾間教室。

走廊燈光昏暗，是會令人發思古之幽情。雖顯得蒼老，後來

知道那棟樓的歷史並沒太久，乃於民國 50 年落成。學生活

動主要在新數學館，那是我們入學前一年，民國 60 啟用。

有地下一層及樓上兩層。一樓有 3 間教室，二樓則是圖書館，

及一間很大的閱覽室。地下室置有乒乓桌，及很多沙發，我

們大一時，大二為我們辦的迎新就在那裡舉行。在那冷氣屬

於“貴重儀器＂的年代，兩棟數學館都有冷氣，舊數學館且

是中央空調。有時還吸引一些外系學生來吹冷氣，這點便讓

我們覺得在台大裡，數學系也算是豪門，因台大很多建築，

都相當老舊，當然也不會有冷氣。 

我們常到圖書館東翻西翻，裡面的藏書真多。書內的借

書卡上，有過去借閱者的名字及借還日期。不時還看到有些

老師的名字，日期顯示是他們學生時借的。想到前有古人，

後有來者，趕緊借閱，高興地讓自己的名字也列在上面。圖

書館的館員張素瑩小姐，及行政人員游鈴月小姐，對借書的

同學都很友善，可能覺得愛借書的學生不會變壞吧！我們借
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還書時，常會跟他們聊幾句。他們都在系上相當久了，很以

待這個系為榮，會跟我們話當年，講那些老師學生時代的情

景。我們都聽了津津有味，對系上的過去，因而有些了解。

現在都自動化了，借還書皆不必經由館員。既不知曾有誰借

過，跟館員也難有互動，少掉以前借書的樂趣。沒課時，我

們常待在閱覽室，那是個交流的好地方。不光是自己班上，

還有學長。從學長身上學到不少，對未來也逐漸有些想法。 

大一的線性代數是楊維哲教授教的，他寫了本講義叫

“線性算術＂，因他覺得太簡單了，稱不上代數，不過是算

術而已。這麼難的算術？也只好接受。教我們微積分的張秋

俊老師，於我們入學前一學期，完成學位回台大任教。開學

後便常聽人說，他 26 歲半便拿到博士，我們大二時他接系

主任，所以才 28 歲。直到畢業都是他當主任，對我們一直

很友善。現在大學裡，有人推辭當系主任，往往以年輕經驗

不足為藉口。但以前我們的老師，28 歲便走馬上任了。升上

大二，功課變得很重。高微、代數，及幾何，把大家壓得喘

不過氣來。如今教師開課，都得提供課程綱要，教科書、上

課內容及評分方式等，樣樣要交待清楚。當年老師教書的自

由度很大，有時連教科書及參考書都沒給。下課後我們得到

圖書館一本一本翻，看能否找到跟老師所講相關的材料。幾

何老師黃海，那時仍在唸碩士班，除了每週 3 小時的課外，

他自己又加了 2 小時，帶我們做習題。那個年代的碩士生是

不一樣，雖沒大我們幾歲，不但上課頗有大將之風，當人也

頗有大將之風。當然以前的學生也聽話，今日若有老師每週

想加兩堂課，學生恐怕不予理會。而若有碩士生開課還當
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人，家長說不定都來了。 

大二時，我們陸續找幾位老師跟我們座談。談數學、談

他們的求學過程，及人生經驗等。現今各學系都會提供課程

地圖，告訴學生怎麼選課。為輔導學生生涯規劃，所舉辦的

各種講座，還得以便當吸引學生來參加。那時學校幾乎不理

我們，至於系上，大抵是崇尚適者生存吧！就讓我們自己看

著辦。大三以後，必修課少了，可選自己喜歡的課，比較有

讀書樂了。慢慢也覺得老師沒那麼可怕，且不像外表顯現的

那般冷漠，於是敢跟他們閒話幾句。大四時，看到曾教我們

代數的張國男老師，在門上公佈化工系微積分的學期成績，

其中有位大四生被當。兔死狐悲，我們感到同情。張老師表

示他一開始便提醒學生，這門課會當人，重修者不一定要修

本系的，可選較易過的。但總該獎勵他勇氣可嘉啊！我們

說。有勇無謀，那值得獎勵？張老師很不以為然。 

在這樣的環境薰陶下，大家知道一切得靠自己，得有勇

有謀，事情來了不逃避。不知怎樣較好時，最多就跟同學商

量，或問問學長，每個人各自決定未來該走的路，父母其實

不太知道我們究竟在忙些什麼。畢業後，有人讀研究所，有

人出國，有人就業。有人死守善道，留在數學，有人改行，

甚至往宗教發展。學問都是通的，統一教及佛教，都有我們

成一家之言的同學。看似沒教到大家什麼的台大數學系，倒

也讓我們具有生存能力。 

我們畢業後，系上因空間不夠，新數學館加蓋兩層，感

覺上不像以前那麼從容了。民國 99 年，整個系更搬到與中
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央研究院合建的天文數學館。仍接近醉月湖，只是由東換到

北；由兩棟小樓，換到一棟巍巍然的大樓。人面桃花，40 年

了，我們自己變化很大，台大及數學系，變化自然也都不小。

豈止人面不知何處去，連桃花都不知是否依舊笑春風了。 


